
　
「
地
域
づ
く
り
一
括
交
付
金

制
度
」
と
は
、
市
が
こ
れ
ま
で
、

ご
み
や
防
犯
灯
、
敬
老
会
、
道

路
の
草
刈
り
、
水
路
の
清
掃
と

い
っ
た
活
動
ご
と
に
交
付
し
て

い
た
補
助
金
を
整
理
統
合
。
各

地
域
の
人
口
規
模
や
道
路
・
水

路
の
延
長
な
ど
を
基
に
算
定
し

た
地
域
づ
く
り
一
括
交
付
金
と

し
て
交
付
す
る
制
度
で
す
。
ま

た
、
交
付
す
る
団
体
は
、
小
学

校
区
（
ま
た
は
公
民
館
分
館
）

単
位
を
基
本
に
し
て
、
新
た
に

設
置
す
る
「
地
域
づ
く
り
協
議

会
」
と
な
り
ま
す
。

　

こ
の
制
度
の
特
徴
は
、
地
域

に
住
む
住
民
自
ら
の
判
断
で
、

地
域
に
と
っ
て
最
も
有
用
な
か

た
ち
で
使
い
方
を
決
め
て
い
け

る
こ
と
。
そ
れ
ぞ
れ
の
特
色
を

生
か
し
、
魅
力
あ
る
地
域
を
住

民
の
力
で
つ
く
っ
て
い
く
シ
ス

テ
ム
で
す
。

　

全
国
的
に
少
子
・
高
齢
化
の

進
行
、
若
者
の
地
域
活
動
へ

の
不
参
加
な
ど
に
よ
り
、
地
域

活
動
の
維
持
が
困
難
な
状
況
に

な
っ
て
き
て
い
ま
す
。
し
か
し
、

こ
れ
ら
の
課
題
を
行
政
や
個
人

だ
け
で
解
決
す
る
に
は
限
界
が

あ
り
ま
す
。
そ
こ
で
、
こ
う
し

た
状
況
を
食
い
止
め
る
た
め
、

地
域
が
一
体
と
な
っ
た
組
織
を

つ
く
り
、
市
民
参
加
型
の
ま
ち

づ
く
り
を
目
指
し
て
い
か
な
け

れ
ば
な
ら
な
い
と
考
え
、
地
域

づ
く
り
一
括
交
付
金
制
度
を
創

設
し
ま
し
た
。

　

市
で
は
、
こ
の
一
括
交
付
金

制
度
が
、
来
年
４
月
に
は
市
内

の
全
地
区
で
実
施
さ
れ
る
こ
と

を
目
標
に
、
ま
だ
実
施
し
て
い

な
い
地
区
へ
説
明
に
出
向
き
、

議
論
を
重
ね
、
住
民
の
皆
さ
ん

に
こ
の
制
度
の
趣
旨
を
ご
理
解

い
だ
だ
け
る
よ
う
取
り
組
ん
で

い
ま
す
。

Ｑ１	なぜ今一括交付金が必要なの？

Ａ	少子高齢化が進展し、働ける世代が減少していくため、できる
だけ行政を小さくし、地域でできることは住民自らで行っても
らうことが大切になってくるためです。

Ｑ２	一括交付金をもらうために組織をつくらないといけないの？

Ａ	はい。各小学校区（または分館単位）で組織された地域づくり
協議会をつくってください。そこで、地域の課題を出し合い、 そ
の解決に向けた話し合いをしていくことになります。

Ｑ３	町内会はなくなるの？

Ａ	いいえ、何も変わりありません。これまでと同様に活動を続け
てください。各町内会やいろんな委員の意見を統括し、取りま
とめる組織が地域づくり協議会となります。

Ｑ４	町内会に入っていない人は関係ないの？

Ａ	一括交付金は防犯灯や草刈りなどにも使われるので、町内会に
入っていない人の住環境の向上にもつながります。新しく町内
会をつくって地域活動に参加したい人は、設立の方法を市人権・
まちづくり課へご相談ください。

Ｑ５	地域づくり協議会にはどんな人が入るの？

Ａ	コミュニティ会長、土木担当員、民生委員児童委員、ごみ減量
化委員、区長、町内会長などが多いですが、地区ごとに決めて 
もらいます。

Ｑ６ 一括交付金のお金はどこがもらうの？

Ａ	各小学校区（または分館単位）で組織された地域づくり協議会に
交付します。そこから話し合い、地域のいろんな事業に使って
ください。

Ｑ７	一括交付金のお金は何に使えるの？

Ａ	地域における環境、防犯、交通安全、防災活動など、地域のた
めになることであれば原則使えます。例えば、地域のお祭りな
どにも使えます。

Ｑ８	町内会にメリットはあるの？

Ａ	例えば、近所の町内会や各委員の皆さんとの横の連携が生まれ、
安心して効率的な町内会活動を行っていくことができるように
なります。

Ｑ９	市民にメリットはあるの？

Ａ	地域で暮らす住民の顔が見えてさまざまな協調性が生まれます。
そのことが防犯や防災、地域での生活をより有意義なものにし
ていくことができます。

Ｑ１０	市民にデメリットはあるの？

Ａ	地域づくり協議会での事務処理の負担が生じます。ただし、市
人権・まちづくり課ができるだけのサポートをしていきます。

　維新小学校区内の町内会代表らを対象に６月 29日、
水内分館で一括交付金制度の説明会が行われた。人口
の減少が深刻な問題となっている地域。住民同士の支
えあいが必要となってくるなか、地域づくり協議会の
立ち上げに向けて意見交換された

　６月 26 日に市役所で行わ
れた、総社小学校区内の総社
市街地町内会連合会への一括
交付金制度説明会。同連合会
は 16 町内会、約 1300 世帯が
暮らすマンモスコミュニティ。
都市部の町内会が抱えるさま
ざまな問題点が議論された

秦地区自治会連合会
　　　会長  片岡 裕平さん

　４月１日から秦小学校区の地域づくり協議会であ
る「秦地区自治会連合会」で、一括交付金を活用し
た活動をスタートさせました。一括交付金の活用に
あたっては、地域清掃や祭りなど、各事業の経費を
みんなで話し合い、見直しました。一括交付金制度
をきっかけに、これまで町内会ごとにばらつきのあっ
た事業や経費を明確にし、統一することができ、住
民の地域づくりへの意識も高まっていると感じます。
　また、一括交付金を活用し、新規事業にも取り組
みました。いままで秦廃寺に無造作に置かれていた
礎石を、児童の郷土学習に生かしてもらおうと、秦
小学校の校庭に移設しました。子どもや保護者に地
元の歴史に触れてもらえればと思っています

一括交付金制度 Ｑ＆Ａ

一
括
交
付
金
制
度	

１
０
０
％
実
施
を
目
指
す

みんなで創る「地域力」の時代へ

　

４
月
１
日
か
ら
ス
タ
ー
ト
し
て
い
る
「
地
域
づ
く
り
一
括
交
付
金
制
度
」
。
市
内
17
地
区
の
う
ち

８
地
区
が
地
域
づ
く
り
協
議
会
を
立
ち
上
げ
、
そ
れ
ぞ
れ
地
域
の
現
状
に
応
じ
て
個
性
を
生
か
す

ま
ち
づ
く
り
に
取
り
組
ん
で
い
ま
す
。
今
後
さ
ら
に
一
括
交
付
金
制
度
を
ス
タ
ー
ト
で
き
る
地
区

が
増
え
て
い
く
よ
う
、
行
政
と
地
域
が
協
働
し
て
取
り
組
ん
で
い
き
ま
す
。
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一括交付金制度で
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